
经济新常态下的

A股“非常态”

付建利

在沪指

4000

点这个关口时， 原本不少市场投

资者认为

A

股要“磨”一阵子的，没想到钱多了确实

是任性， 蹭蹭地一下子，

A

股就爬过了

4000

点大

关，创业板股票在一日大跌之后，也很快收复失地，

股市的赚钱效应，比起

2006

年、

2007

年那轮大牛市

有过之而无不及。 在中国经济进入新常态之际，

A

股俨然已经进入了 “非常态”： 股价涨幅不到

1

倍

的，都不好意思说出口。 每天没有捉到涨停的股票，

心中都有一种自卑感。 此情此景，到底是股市太疯

狂？ 还是我们太贪婪？

我的一位同事，此前只摸过不到一年的财经新

闻，最近他的老东家不断有人给他打电话求助推荐

好股票，这哥们前段时间给他老东家的一位领导推

荐了一只创业板股票， 不到一个月股价涨了接近

50%

，这让这哥们的老领导直呼“你到新单位后功

力神速大增啊”！ 我的这位同事得意之余，却为自己

错过了这只牛股懊恼不已，他说，给别人虽说是推

荐了，其实自己对这只股票了解很肤浅，无非是看

到这只股票是创业板股票，有互联网的概念，哪知

涨得如此凌厉！ 而自己因为担心风险，一直都没敢

买进，与一只牛股擦肩而过。

这样的情况绝非孤例！ 我熟悉的一位私募朋

友，大学本科的同学天天要他推荐股票，他试探性

地推荐了几只在线教育的股票，这是今年年初的事

情，而这位私募因为这些在线教育的概念股股价太

高、估值泡沫明显而始终没买进去，结果他的同学

今年以来赚了几百万，而他却与这几只在线教育的

牛股无缘。

疯狂的牛市里，人人皆股神。 谁有多大胆，谁就

有多高的收益！ 谁敢冲高追进去，谁就跑在股民队

伍的前面。 无数个

QQ

群、微信群里，每天大家讨论

股票不亦乐乎，“我的股票涨停了！ ”这样的呼声我

们早已习焉不察， 谁要是哪天没有捉到涨停股，看

着每天那么多涨停的股票，心里总觉得有一丝怅然

和不满。 任性的中国大妈提着菜篮子时也不时通过

手机看看行情，甚至有的边买菜边下单交易，无数

的茶馆酒楼里，人们谈论的不是房市而是股市。 股

票，成为了我们生活里须臾不可或缺的东西，这就

是活生生的、正在当下上演的

A

股“非常态”。

在经济新常态之下，中国经济进入

10%

以下甚

至

8%

以下的中高速增长阶段， 亚投行为中国输出

产能过剩、加速人民币国家化进程、增强中国在国

际金融市场的话语权迈出了坚实的步伐。 货币政策

明稳实松，中国居民的资产再配置将为股市提供源

源不断的增量资金，国际资本也加大对

A

股的配置

力度，这些都将为

A

股市场继续这轮大牛市提供坚

实的基础。 从经济基本面来说，房地产市场的接连

宽松政策出台，从另一个侧面也暗示了实体经济的

下滑程度确实不容忽视，政府为了保持经济的平稳

增长和维持就业，只能不断给房地产市场松绑。 但

在

A

股市场，往往经济基本面越差的时候，股市反

而走得越好。 原因很简单，经济越差，就意味着越接

近底部，政策面会不断宽松，尤其是货币政策会持

续宽松，可以肯定的是，这轮牛市还会持续，因为经

济还没有达到最底部， 货币政策还会宽松下去，而

中国居民的家庭财富再配置，将意味着居民财富从

房地产等市场进入股市，才刚刚开始。

只不过，在

A

股市场这样的“非常态”之下，将

几年的牛市用一两年的时间、甚至几个月的时间走

完，股市涨得过急过猛，风险也就越来越大。

A

股牛

市的上半段是胆子越大收益越高，随便重仓哪一只

股票，只要你不是频繁地换来换去，都意味着你可

以获取正收益， 甚至是远远超过股指涨幅的收益。

当这轮大牛市进入下半场后， 对于投资者来说，不

仅考验你有多大胆，更要考验你有多少智慧。 在

A

股市场的“非常态”之际，心中时刻保持对市场的敬

畏和风险意识，可能是保护上半场胜利果实的不二

法宝。
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海外股市深似海

你若不懂别乱来

梁宏

我是不建议没任何海外经验

的人去玩港股或者美股的。

我做了

10

年的股票，其中，美

股

10

年，港股也有

7-8

年，反倒是

炒

A

股的时间没那么久。我的感觉

是， 海外市场的风险真的很大。

A

股你判断错了，没关系，两个跌停

板后通常还是有让你出逃的机会，

海外市场的股票？ 呵呵，你就别想

了，直接腰斩甚至一天跌掉

90%

都

很正常。

就我看，国内国外市场两边资

金的操作风格、 投资理念完全不

同。连我这个海外市场操盘经验多

于国内市场的人都已经把主战场

移回了国内，你就想想这其中的凶

险有多大。印象中， 我所有股市投

资中，最大亏损都是在美股和港股

中，遇到假账股单笔就直接损失百

万。 深深地觉得，海外市场风险远

远大于国内市场，即使海外股票便

宜。 国内股票再贵，你买错了还有

逃命的机会，可在海外市场，或许

没有这个机会。

比如前几个月比亚迪的港股，如

果你满仓加杠杆买了，也许那天盘中

暴跌你就爆仓被强平了。 在中国市场

可能吗

?

很多人不知道， 一些人

2013

年

看到中国概念股在海外市场表现疯

狂，于是

2014

年开户去玩美股，最终

大部分人惨败而归。 我侥幸还有

60-

70%

收益率， 那是因为我除了会做多

外，我还会做空，就像很多持有聚美、

奇虎多单的人在亏钱时候，我是在做

空的。 此外，我还会玩期权，这多少对

冲了我的风险。 很多新手竟敢茫茫然

什么都不懂就冲向美股、港股，我真

是替他们捏了一把汗。

如果你有丰富的港股投机经验，

或者港股“捡烟蒂”经验，也许多少

能够控制局面， 否则茫然冲向海外

市场，肯定死得快。 海外市场里，没

有无知的大妈，只有狡猾的机构、研

究员和投机高手， 一批批菜鸟进去

只会给他们送钱。 如果真想在股市

里练练手， 还是在国内市场里待着

吧，安心地赚大妈的钱，或许你的损

失还小点。

（摘自雪球论坛）

股市已进入新常态

符海问

本周

,

沪指已三次冲破

4000

点，最终站在了

4000

点的高位上

迎风歌唱。 沪指上次处于

4000

点

水平是在

7

年前

,

理论上讲，在当

时买入股票的投资者， 等了

7

年

才终于解套，当然个股各有不同。

无论如何，股市确实熊了很久，面

对突如其来的牛市

,

人们反而有点

不习惯了。 券商营业部又现排队

开户潮，人们开始热衷于谈股票，

跟之前羞于在公众面前讨论股票

已截然不同， 甚至买菜的大妈们

都学会了用手机瞄行情。 这使得

人们想到了

2007

年股市巅峰时

期的情形， 跟现在颇有几分相似

之处，难道行情见顶了？

不可否认，行情在通常情况

下，是在绝望中诞生、在犹豫中

成长、在疯狂中死亡。 所以很多

人判断行情是否见顶，通常以

市场是否疯狂为依据。 问题在

于，判断疯狂的标准是什么？是

否有量化标准？ 目前看，没有。

而且时隔

8

年， 很多事情已发

生了变化。

8

年前的指数都已突

破

6000

点，

8

年后的今天

,

指数

是否应该更高些？如果说股市是

经济的晴雨表，那么经过

8

年发

展的中国经济，其股市应当有更

好的表现，所以说我们不必对股

市表现亢奋的情形理解成“非常

态”，理解成“新常态”可能更正

确些。

都讲历史常常有惊人的相

似之处 ， 但不大可能简单重

复。 就拿这轮牛市来讲，跟上

轮牛市的相似之处在于，可能

指数都涨幅喜人，不同之处在

于不是所有参与的人都能获

得不错收益。 这是因为市场越

来越成熟，投资者的专业程度越

来越高，那么参与者的专业水平

和投资经验将成为取胜关键。 特

别是注册制落地后，股票数量将

急剧增加，鱼目混珠的情形将时

有发生，因此更加需要投资者提

高投资水平。很多时候

,

我们都是

看到别人做某桩生意赚到钱了

,

才会想到去做，全然没有想到别

人在做这生意前下了多少功夫，

甚至吃过不少亏。 同样，你也别

以为股市里的钱是那么好赚的，

多少人现在还亏着？ 每轮牛市过

后熊市更替中，笔者总会遇到那

么一些股民 ，满脸怨气 ，信誓旦

旦地说：“这辈子我再也不碰股

票了。 ”为什么这些人无一例外

在如今都是跟风入市？ 看到别人

在股市里赚了钱， 心里痒痒的，

飞蛾扑火般奋不顾身冲入股市，

殊不知， 有利益的地方就是江

湖，江湖险恶着呢。 退一万步讲，

这部分股民即便在牛市里赚到

了钱， 如果不及时抽身而退，熊

市里一样还回去。 可是能及时抽

身而出的人能有几个？

说一千道一万

,

笔者无非想表

达的是， 如果你想入市买股票，最

好是做好准备再入市，否则就只有

准备亏钱的份了。 有朋友也许会

说，牛市来得这么快，哪有时间准

备啊？ 这是事实，只是一些必要的

前期准备是少不了的，而且也花不

了多少时间。 有道是，磨刀不误砍

柴工。 比如考虑是否可以借力？ 现

在各大券商都开展了投顾服务，有

钱大家一起赚嘛。你何不向证券公

司的专业投资顾问借点力呢？通常

在牛市里，股神满天飞，就好比医

疗界，有正规医院的医生，也有江

湖郎中，你可得擦亮眼睛了。

讲了这么多，笔者作为专业

人士，不谈点对市场的看法似乎

讲不过去， 当然， 权当你投资时

参考而已。 首先， 市场环境已大

不一样，国家在未来

10

年将大力

发展直接融资， 彻底解决融资贵

融资难的问题， 所以你近期就会

看到有人讲“现在买股，就有点像

10

年前买房”， 可见资本市场还

大有作为。其次，市场资金将大大

改变

,

从近期交易量剧增且保持

在万亿级水平就可看出。 降低居

民储蓄率将是大势所趋， 这部分

资金将源源不断流入股市。最后，

股票两极分化将越来越严重，普

惠性牛市的可能性将越来越小，

不要小看了市场的风险，当然，风

险跟收益常常是成正比的。

一大批新股民正杀入股市

程喻

股市从

3000

点冲上

4000

点

之后， 身边突然多了很多新股

民，应该说，很多

85

后和

90

后成

了新股民。

没有赶上

2007

年那波大牛

市以及随后

6

年的熊市，对于

85

后来说， 不知道是幸运还是不

幸。 幸运的是， 可以没有任何历

史包袱地在市场里进出； 不幸的

是， 他们中的一部分人风险知识

欠缺。 比如我有一个当老师的朋

友，她和她的同事都看不懂

K

线

图， 但这并不妨碍他们热烈地交

换股市心得。 要知道，半年前，这

群可爱的人民教师连股市是

T+1

交易都不知道， 还幻想着当天低

买高卖。 更有甚者， 随着潮流开

户之后一个月无交易， 仅是因

为不会用交易软件。

总结一下， 身边这些新股

民有如下特征：

他们不太研究公司的基本

面， 对技术研究也没有太多心

得，但是好学心强，比如人手一

本 《新股民入门》、《教你炒股

365

招》。 他们习惯用手机软件

而不是电脑行情软件进行交

易，习惯在微信群里交流心得，

现代网络通信技术进一步提升

了消息交流速度。 他们对券商

投顾充满信任，就我所知，好几

个人跟着券商每日发送的交易

提醒买卖股票，而且获利不菲。

他们身边都有好几个 “股神”，

可能是小学同学， 可能是办公

室同事， 每天都会对着行情做

指点江山状 。 在他们眼里 ，“股

神”判断准确，指哪儿哪儿准，是

炒股路上的良师益友。 他们没有

思想包袱， 老股民即便是大势看

好， 也会有意识地逢高减仓，波

段式操作 ， 但他们却不惧怕调

整，午盘暴跌

100

多点，下午开盘

就带着补仓资金往里冲。 不知道

是运气 ， 还是大牛市的特征使

然， 老股民期待中的逢低补仓机

会一直没有到来。 自春节过后，

A

股便出现一波加速上涨的行情，

从

3200

点到目前的

4000

点附

近， 基本上没有出现过什么像样

的调整。

为什么会涌现这么多新股

民？ 有人说是投资渠道狭窄，无

风险利率下降， 房地产停滞，在

没有合适通道的前提下， 处于价

值洼地的股市挺身而出。 特别是

前期大热银行理财产品和信托产

品， 一旦刚性兑付被打破， 资金

就会大举流入股市。 但这可能是

一厢情愿， 如果出现那种问题，

资金首先会寻求安全性， 会倒流

回存款市场， 甚至是逃离国内，

因为目前国内上市公司基本面并

未好转 ， 这次的牛市还是政策

市、 资金市。 所以吸引新股民源

源不断进入的原因只有一个，财

富效应。

问一圈周边的朋友， 大部分

人的开户理由是这段时间同事、

朋友、 同学一见面就谈股票暴涨

了， 看大家都赚钱了， 也把家里

的存款拿来开户。 就算什么都不

懂， 也可以赚一把就走， 特别是

对于

85

后来说，没能把踏上房地

产市场上涨的节奏， 城市生活成

本比

70

后大了不止一倍，如果没

有抓住这次机会， 是不是就要和

同龄人拉开差距？ 抱着这样想法

的新股民不是少数， 他们潜意识

里认为现在进入股市就是 “捡

钱”，只要机会来了就肯定能淘到

金矿。

新股民是可爱的，没有他们，

A

股市场还是一滩死水； 新股民

也是热情的，他们来了，大盘几乎

无障碍地从

2000

点上冲到

4000

点， 但对于经历过牛熊市的人来

说，担心的只有一个，历史证明，

牛市来得太快太急， 熊市会跟得

越紧越长。 无论怎样说，股票市场

还是属于金融范畴， 这个古老的

行当有句古老的话： 不看谁活得

好，看谁活得长。

� � � � 时隔 7 年之后，沪指再次突破 4000 点。 然而，

正是这段时间，A 股进入了 “非常态” 。 股价涨 1

倍的股票等于没涨，中国大妈提着菜篮子学看手机

瞄行情；饭局不谈楼市聊股市……
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